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Opinion du lecteur | Commission scolaire des patriotes: une situation 
préoccupante

Le 7 octobre dernier s’est tenu une Séance extraordinaire du Conseil des commissaires de la
Commission scolaire des Patriotes (CSP). Elle n’a pas duré très longtemps, car dès que le 
procès-verbal de la dernière réunion a été adopté, un des commissaires présents (membre de
l’équipe Hélène Roberge) s’est empressé de quitter la salle et le substitut de Mme Roberge, 
qui était absente, a aussitôt levé l’assemblée, faute de quorum.

On aurait pu croire qu’il y avait là une volonté claire de ne pas permettre au public de
s’exprimer, vu que le seul point qui restait à l’ordre du jour était précisément la parole au 
public. Pourtant, la parole au public est un élément important de la démocratie scolaire, et la
démocratie est une valeur importante pour la CSP. C’est du moins ce que laissait entendre 
Mme Roberge dans le journal de Chambly du 14 septembre 2014 : « L’éducation publique 
nous appartient comme citoyen », disait-elle en invitant les gens à aller voter. C’est vrai qu’il 
est important d’aller voter, il est important aussi que des candidats se présentent comme 
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commissaires, mais que dire du droit de s’exprimer du public, des parents ? Pour être allé
plusieurs fois aux séances des commissaires, je n’ai pas souvent constaté un grand intérêt 
pour les préoccupations des citoyens. J’y ai plutôt vu des commissaires les yeux rivés sur 
leurs tablettes, l’air blasés.

Néanmoins, la tenue de cette séance extraordinaire du Conseil des commissaires nous a
permis d’avoir accès aux procès verbaux des deux dernières rencontres, qui soulèvent
quelques questions :

• Dans le p.v. du 23 septembre, le thème du point 6.3, est la rémunération des commissaires 
membres du Conseil actuel et futur. Elle serait affectée par un décret émis par le ministère. Ce 
décret (no. 707-2014), entré en vigueur le 1 juillet 2014, modifie l’enveloppe globale de 
rémunération du Conseil. Le point 6.3.1. aborde la question du salaire des commissaires actuels 
et le point 6.3.2 celui des futurs commissaires. Ce qu’on peut deviner, c’est que les commissaires 
ont décidé de ne pas appliquer le décret tel qu’émis par le ministère, puisqu’ils ont choisi de fixer 
une structure de rémunération. Pourquoi ? Se sont-ils versé un salaire additionnel, alors qu’ils 
coupent dans les services aux élèves ? La question se pose, en ce temps de coupures. Le vote 
n’était pas unanime et un commissaire, Richard Bourgouin, a jugé le point assez important pour 
voter contre et inscrire sa dissidence. On aurait pu voir un peu plus clair dans cette histoire si 
l’annexe au procès-verbal, dans laquelle se trouve la structure de rémunération, avait été rendue 
publique en même temps que le p.v., mais la CSP a préféré garder cette information secrète. On 
aimerait savoir pourquoi.

La lecture des procès-verbaux du Conseil des commissaires manque certes beaucoup de
poésie, mais on y apprend parfois des choses intéressantes, notamment :

• Dans le procès verbal du 2 septembre 2014 : le fameux plan de redressement de

5 160 000$ a été adopté le soir même où un parent a profité de la parole au public pour 
exprimer des inquiétudes quant au respect des encadrements concernant l’aide aux 
devoirs dans les écoles de la commission scolaire. Madame Roberge lui a répondu que 
la commission scolaire n’adopterait pas d’encadrement à ce sujet, mais que « la loi et le 
Règlement applicables en cette matière doivent être respectés ». Cela quelques 
minutes avant d’adopter la résolution qui allait mettre fin à l’aide aux devoirs. On parlera 
ensuite de la transparence de la commission scolaire et du respect des parents ! Les
détails de ce plan n’apparaissent pas au procès-verbal, mais encore une fois, le même 
commissaire, Richard Bourgouin, a tenu à inscrire sa dissidence face à ce plan de 
redressement. J’aimerais bien savoir ce qu’il aurait eu à proposer et si Mme Roberge 
aurait été prête à l’entendre, pour trouver des solutions qui auraient moins affecté les 
services aux élèves.

• Dans le procès verbal du 6 mai 2014 : la Commission scolaire des Patriotes est propriétaire d’un 
bâtiment situé au 790, boul. Quinn, à Longueuil. Bâtiment qu’elle loue, évidemment, puisque la 
CSP ne va pas jusqu’à Longueuil. Or, ce bâtiment est évalué, par la ville de Longueuil, à 3 637 
400,00$. Je ne savais pas que la mission de la commission scolaire était de gérer des 
immeubles ! Quand on sait que les bâtiments se vendent généralement bien au-dessus de 
l’évaluation municipale, on peut imaginer qu’en le vendant, on aurait pu protéger les services aux 
élèves. Le 4 septembre dernier, dans le journal la Seigneurie, Madame Roberge affirmait qu’il 
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allait falloir couper des services aux élèves, mais qu’elle avait « tout fait pour que çà fasse le 
moins mal possible ». Nous avons maintenant de bonnes raisons d’en douter. Le 2 octobre, 
Madame Roberge disait, dans l’Oeil Régional, que le gouvernement préférait « donner priorité à 
son objectif de déficit zéro plutôt qu’à l’éducation. » Eh bien, Madame Roberge préfère gérer des 
immeubles hors territoire que d’offrir des services aux élèves ! Espérons qu’on ne perd pas 
d’argent avec cette location, considérant les frais d’entretien.

On pourrait sans doute poursuivre la lecture indéfiniment et il en résulterait plus de questions
que de réponses. On constate finalement que ni la présence aux Séances publiques du
Conseil des commissaires, ni la lecture des procès-verbaux ne peuvent nous renseigner 
vraiment sur ce qui se trame à la CSP. En réalité, les séances publiques sont là pour donner
une apparence de transparence, mais les dossiers sont discutés à l’avance, dans des séances 
de travail à huis clos et les documents résultants de ces rencontres ne sont pas accessibles 
au public. En outre, quand des sujets sensibles sont à l’ordre du jour, le Conseil ne se gène 
pas pour décréter un huis clos en pleine séance publique. Finalement, les discussions des
commissaires ressemblent à un langage occulte, qui se reflète dans les procès-verbaux, et les 
citoyens peuvent toujours rêver à la transparence. Il est plus facile de savoir ce qu’il se passe 
à l’Assemblée Nationale ou à la Chambre des Communes qu’à la commission scolaire, qui 
pourtant devrait être plus près de nous !

Richard Bull

Résident de St-Bruno et parent concerné
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Élections scolaires: Le Comité des parents de la CSP tiendra des 
soirées d'information
FM 103,3

Le Comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes croit prend une part active dans la 
campagne électorale scolaire, dans une perspective non partisane, en stimulant la réflexion et la 
participation citoyenne.

Le Comité de parents vous invite donc à assister à une des huit soirée de présentations et d'échanges, afin 
de rencontrer les candidats, au poste de commissaire de chacune des circonscriptions.

Lors de ces soirées animées par des parents, les candidats seront questionnés sur différents thèmes.

Suite à cet exercice, les personnes présentes dans l'assemblée pourront poser leurs propres questions.

Pour plus de détails, les personnes intéressées peuvent consulter le siter internet de la Commission 
scolaire des Patriotes.
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André Besner se lance dans la course 

Par Alex Bernard
Mardi 14 octobre 2014 09:58:07 HAE

Photo Gracieuseté

COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES - Le 2 novembre prochain, André Besner sollicitera l’appui des 
électeurs pour être élu à la présidence de la Commission scolaire des Patriotes (CSP). 

Présidence de la CSP

André Besner

ACTUALITÉS 

Page 1 sur 3André Besner se lance dans la course | Le Journal de Chambly

2014-10-16http://www.journaldechambly.com/2014/10/14/andre-besner-se-lance-dans-la-course



Il souhaite améliorer la gestion de la commission scolaire. «J’assiste chaque mois aux réunions du Conseil des 
commissaires. J’ai été très surpris de constater à quel point un changement s’impose. Il y a une déficience de 
leadership.»

À titre d’exemple, M. Besner mentionne l’important plan de redressement qu’a imposé le gouvernement à la 
Commission scolaire. Ce plan découle d’un déficit de plus de 5 millions $ pour 2014-15; c’est le plus important 
déficit d’une commission scolaire de toute la Montérégie, dit-il.

«À la réunion du 2 septembre, la présidente Hélène Roberge n’a fait aucune intervention sur les mesures à être 
prises dans le plan de redressement imposé; elle a laissé à une fonctionnaire le soin de faire la présentation. Dans 
un contexte préoccupant de finances publiques, autant à Québec qu’au niveau des Commissions scolaires, il faut 
de vrais leaders qui connaissent la gestion performante. Je me sens interpellé à titre de parent, de contribuable et 
de gestionnaire.»

Conseiller municipal à la Ville de Saint-Bruno-de-Montarville, le candidat a été vice-président la Banque de 
développement du Canada, laquelle aide à la création et au développement de PME. Depuis 2011, il détient une 
maîtrise en administration publique. «Je compte plus de 30 ans d’expérience en gestion; la période académique à 
l’ENAP a été une belle opportunité pour développer des stratégies et des actions concrètes en gestion publique. 
Nous avons de grands défis à relever, autant au Québec qu’ici. Je veux que les jeunes générations aient les 
mêmes chances de réussite que celles que j’ai eues. L’heure est venue pour moi de redonner», conclut-il.

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.
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PAGE veut plus d’ouverture et 
d’imputabilité 

Par Alex Bernard
Mardi 14 octobre 2014 10:01:05 HAE

Photo Gracieuseté

COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES - Sous la présidence de Denis Missud, l’équipe pour Penser 
Autrement la Gestion en Éducation (PAGE) souhaite instaurer un leadership ouvert et collégial à la 
Commission scolaire des Patriotes.

Élections scolaires

Au centre de la photo, le candidat à la présidence de la CSP, Denis Missud est entouré des candidats de l’équipe PAGE aux 
postes de commissaires: Andrée Dugal, Édith Morin, Jean-François Bruens, Julie Lavoie, Catherine Beaulieu, Gérald 
Montmarquette, Guy Briand, Daniel Dupuis, Marie-Josée Gagné, Jérôme Harvey et Richard Bourgouin (absent de la photo Andrée 
Dugal)

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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«Je crois en une école ouverte sur son milieu, persuadé qu’un <I>village tout entier<I> peut favoriser l’éducation 
des enfants. Je crois aussi au partenariat entre la CSP, les écoles et les organismes communautaires», affirme M. 
Missud.

Père de trois enfants, le candidat à la présidence est un des parents fondateurs de l’école primaire alternative La 
Roselière où il a siégé sur le conseil d’établissement pendant 6 ans. Il détient un baccalauréat en sciences 
politiques et une scolarité de 2<V>e<V> cycle en économie politique et en gestion. Il est engagé, depuis plus de 
30 ans, auprès des jeunes décrocheurs et de leurs familles, d’abord comme travailleur communautaire, puis 
comme Président depuis plus de 20 ans de Macadam Sud, un organisme jeunesse qui a bâti un projet d’école de 
la rue ayant permis d’aider plus de 200 jeunes décrocheurs à reprendre le chemin de l’école.

Dans un communiqué émis par l’équipe PAGE, M. Missud est décrit comme étant un homme d’équipe, animé par 
la défense du bien commun, la solidarité, l’équité, l’inclusion sociale et la transparence.

«Mon équipe est composée de membres aux multiples expériences, compétents, intègres, ayant un grand sens 
de l’éthique, et souhaitant être à l’écoute des parents, des citoyens et des jeunes, dans leur prise de décision. 
L’équipe PAGE a parmi ses candidats Richard Bourgouin, de la circonscription de Chambly, le seul commissaire 
s’étant opposé aux coupures dans les services aux élèves, plus particulièrement à l’abolition de l’aide aux 
devoirs.», affirme le candidat à la présidence.

«Je crois qu’il est important que les commissaires soient à l’écoute de la population qu’ils représentent et qu’ils 
soient imputables des décisions qui sont prises à la CSP. Je crois aussi qu’il faut nous préoccuper des jeunes 
enseignants et mettre en place des mesures pour les soutenir et les inciter à demeurer en poste», conclut M. 
Missud

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.
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Un investissement justifié? 

Par Frédéric Khalkhal
Mercredi 15 octobre 2014 10:55:43 HAE

Photo: TC Media - Frédéric Khalkhal

En mars, la Commission scolaire des Patriotes (CSP) inaugurait un nouveau bâtiment, situé à proximité de l’école 
secondaire du Mont-Bruno, à Saint-Bruno-de-Montarville. Alors que la CSP vient de décider de supprimer l’aide 
aux devoirs, cet agrandissement suscite aujourd’hui des interrogations.

Agrandissement de la Commission scolaire des Patriotes 

Le bâtiment de la CSP, annexe à l’école secondaire du Mont-Bruno, est ouvert depuis mars 2014.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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«La Ville de Mont-Saint-Hilaire avait besoin de locaux pour installer sa caserne de pompiers. Nous leur avons 
vendu, en 2012, au prix de 1,5M$, l’immeuble Robert-Chartier au bord de la route 116, à Mont-Saint-Hilaire. Le 
bâtiment abritait une vingtaine de nos employés chargés de l’entretien de nos écoles», explique Lyne Arcand, 
porte-parole de la CSP.

L’argent ainsi récolté a permis la construction d’un nouveau bâtiment à Saint-Bruno. Il abrite, depuis mars 2014, le 
service des ressources matérielles, rapatrié de Mont-Saint-Hilaire, ainsi que la salle du Conseil des commissaires, 
pour une superficie total d’environ 700 m2.

«En plus de rendre service à Mont-Saint-Hilaire, nous allons sauver 45 000$ par année grâce aux économies sur 
le coût de l’énergie et le rapprochement de nos employés», précise la porte-parole.

Les employés du nouvel édifice de la CSP sont des architectes et des ingénieurs qui doivent gérer l’ensemble des 
bâtiments de la CSP, tout en encadrant les constructions de nouvelles écoles.

Réactions

«Chaque année, la CSP accueille 500 à 600 élèves supplémentaires. Aujourd’hui, nous sommes 5200 employés 
gérés par 49 cadres. Les frais administratifs ne représentent que 3,8% du budget de la CSP. Au Québec, nous 
sommes la deuxième commission scolaire à avoir des frais administratifs aussi bas, alors que nous sommes 
considérés comme l’une des plus grosses commissions scolaires», précise Mme Arcand.

Cependant, André Besner, conseiller municipal à Saint-Bruno et candidat à la présidence de la CSP, soutient le 
ministre de l’Éducation, Yves Bolduc, dans sa décision d’envoyer un vérificateur à la CSP à la suite de sa décision 
de supprimer l’aide aux devoirs.

À l’inverse, Jean-François Roberge, député de Chambly et porte-parole de la Coalition Avenir Québec en matière 
d’éducation, déplore l’approche ministérielle.

«La réaction du ministre est incohérente. Il affirme trouver inacceptable que la commission scolaire coupe dans 
l’aide aux devoirs et la somme de se rétracter. Cependant, cette situation résulte directement des coupures 
imposées par son ministère», explique-t-il.

Commentaires des lecteurs »
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Le Parti montarvillois redoute le conflit 
d’intérêts 

Par Frédéric Khalkhal
Mercredi 15 octobre 2014 13:25:32 HAE

Photo gracieuseté

Candidature d’un conseiller municipal à la présidence de la CSP 

André Besner, candidat à la présidence de la Commission scolaire des Patriotes.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Le Parti montarvillois, la formation du maire de Saint-Bruno, Martin Murray, s’interroge sur les motivations du 
conseiller municipal André Besner, qui se présente à la présidence de la Commission scolaire des Patriotes 
(CSP).

«L’annonce faite par le conseiller municipal André Besner, de briguer la présidence de la CSP, étonne et 
préoccupe le Parti montarvillois», a indiqué Vincent Fortier, président du Parti montarvillois.

M. Besner, élu de l’Alliance municipale, a fait savoir, dans <I>Le Journal de Saint-Bruno<I> du 8 octobre, qu’il se 
portait candidat à la présidence de la CSP. Il ne voit pas, dans cette décision, de conflit d’intérêts avec sa fonction 
à l’hôtel de Ville.

«Il y a certains professionnels, comme les juges, qui sont exclus de cette élection. Les élus municipaux n’en font 
pas partie. De plus, le gouvernement du Québec a envisagé un rapprochement entre les commissions scolaires et 
le palier municipal. Je tiens à préciser que je ne profiterai pas de mon rôle d’élu municipal pour ma campagne», 
avait expliqué M. Besner.

Pour le Parti montarvillois, le conflit d’intérêts semble évident dans le cas où M. Besner serait élu commissaire.

«Le risque de conflit d’intérêts généré par ces deux responsabilités, comme l’a démontré une situation analogue à 
Gatineau, et, a fortiori, dans un contexte où le ministre de l’Éducation parle de transférer aux municipalités 
plusieurs responsabilités appartenant aux commissions scolaires, préoccuperait grandement le Parti 
montarvillois», précise M. Fortier.

L’exemple de Gatineau 

Fin 2013 deux conseillers de Gatineau, Jocelyn Blondin et Marc Carrière, ont démissionné de leurs postes 
respectifs de président et de commissaire à la Commission scolaire au Cœur-des-Vallées.

M. Carrière avait été nommé président de la Commission de la sécurité publique de la Ville de Gatineau, chargée 
notamment des brigadiers scolaires.

«Je pense que les deux peuvent se faire. Mais si je dois m'abstenir de voter dans certains dossiers, ça ne vaut 
pas la peine», avait déclaré M. Carrière au Courrier de Portneuf.

Peu de temps après, c’était au tour de Jocelyn Blondin de quitter la commission scolaire.

Le Parti montarvillois demande au candidat à la présidence de la CSP d’exposer dès maintenant ses intentions et 
de «présenter en détail les principes éthiques et de saine gouvernance qui orienteront sa décision.»

«Ce n’est pas ma priorité aujourd’hui de répondre au Parti montarvillois. Ils ne dicteront pas mon agenda. J’ai le 
temps de leur répondre», a conclu M. Besner.

Commentaires des lecteurs »
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Des initiatives privées pour les écoles 
publiques 

Par Frédéric Khalkhal
Mercredi 8 octobre 2014 09:11:21 HAE

Denis Trudeau, résidant de Saint-Bruno, a fait un don de 7200$ à l’école primaire De Montarville, à Saint-Bruno, 
pour encourager les élèves à faire de l’activité physique, dans le cadre du Grand défi Pierre Lavoie. L’école 
investira cette somme dans des installations sportives.

L’an dernier, l’école primaire De Montarville a pu s’offrir un mur d’escalade grâce à l’aide d’un généreux donateur, 
dans le cadre du Grand défi Pierre Lavoie.

Cette année, c’est Denis Trudeau, 55 ans, qui a souhaité poursuivre l’initiative en amassant, avec l’aide de ses 
commanditaires, 25 000$ pour réaliser son Grand défi.

7200$ à l’école primaire De Montarville pour de l’équipement sportif 

ACTUALITÉS 
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«Nous nous sommes relayés à six pour parcourir, à vélo, 1000 km en 60 heures, de la Ville de La Baie jusqu’au 
Stade olympique, à Montréal. Nous avons même réussi à entraîner avec nous Mathieu Duguay, notre principal 
commanditaire», explique Denis Trudeau qui était présent, mardi, avec une partie de son équipe pour remettre le 
chèque à l’école.

«Nous voulions investir dans le sport et l’exercice physique de nos enfants car j’ai longtemps enseigner le sport à 
des enfants», précise-t-il.

Un don bienvenu

«Nous avons sollicité beaucoup d’écoles primaires pour leur proposer de participer au défi, mais certaines 
d’entres elles ne nous ont même pas répondu», explique Denis Trudeau, un petit peu surpris.

Par contre, Caroline Brunelle, la directrice de l’établissement, ne semble pas étonnée.

«Accepter le défi Pierre Lavoie cela demande beaucoup d’organisation. Quand on accepte ce mandat, on doit 
s’impliquer avant, pendant et après l’événement», indique-t-elle.

Un gros avantage pour l’école d’accepter de participer au défi, est aussi de pouvoir bénéficier de dons privés afin 
d’investir dans l’équipement scolaire.

Un investissement qui ne serait pas possible en comptant sur les financements de la Commission scolaire des 
Patriotes (CSP).

«Les compressions budgétaires auxquelles nous sommes confrontés font que les écoles n’ont plus le choix. Elles 
doivent compter de plus en plus sur des collectes de fonds ou des dons pour pouvoir investir dans du matériel aux 
élèves», se désole Hélène Roberge, présidente de la CSP.

La directrice de l’école n’a pas encore prévu à quel usage sera affecté le don de M. Trudeau «mais ça sera pour 
de l’équipement sportif pour nos élèves», conclut-elle.

Commentaires des lecteurs »
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La Farandole : des mesures particulières pour enlever les 
débris

14 octobre 2014 0 42 vues

À la suite de l’incendie majeur survenu à l’école la farandole le 11 juillet dernier et qui a 
entrainé la démolition complète de l’édifice, la Commission scolaire des patriotes (CSP) 
prévoit débuter les travaux d’enlèvement des débris dans la semaine du 20 octobre. Ces 
travaux vont exiger la mise en place de mesures particulières, puisque des matériaux 
contenant de l’amiante se trouvaient dans les murs de l’école et se retrouvent maintenant 
parmi les décombres.
En effet, l’inhalation de poussière d’amiante peut être dommageable pour la santé. La CSP doit 
donc prendre des précautions pour éviter que des particules se retrouvent dans l’environnement 
lorsque les débris seront ramassés et chargés en vue de leur retrait. Précisons toutefois que les 
débris de l’école contenant de l’amiante sont actuellement stables et ne représentent aucun danger 
pour la santé. De plus, la CSP a procédé au nettoyage des rues avoisinantes le jour même de 
l’incendie.

Il est à noter que la présence d’amiante à l’école La Farandole était connue et ne représentait 
aucun danger pour la santé des élèves et employés, puisqu’elle se retrouvait à l’intérieur des murs, 
dans les enduits de plâtres et de ciment, et n’était donc pas en circulation dans l’air. Ce bâtiment de 
l’école La Farandole avait été construit en 1955, et la présence de matériaux contenant de l’amiante 
dans les immeubles de cette époque était chose courante.

Ainsi, en raison de la présence d’amiante dans les décombres, toutes les mesures de protection ont 
été prises par la CSP afin qu’il n’y ait aucun risque de contamination pour les travailleurs sur le 
chantier, de même que pour les résidants du quartier. Notamment, une palissade de près de 6 
mètres de haut ainsi que des toiles seront érigées tout autour du site afin de retenir les particules 
lors des travaux de déblaiement.
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L’Équipe Hélène Roberge : Alain Langlois (circonscription no 10), Christian Huppé (9), Josée 
Bissonnette (11), Valérie La Madeleine (5), Jean-François Meilleur (2), Ronald Tremblay (1), 
Gaétan Marcil (3), Philipe Guénette (4 : Beloeil et McMasterville), Amélie Poirier (6 : Sainte-Julie), 
Véronique Morel (7), et Carole Vigneault (8). Au centre : Hélène Roberge, pour le poste de 
présidente.

L’Équipe Hélène Roberge dévoile 
ses engagements électoraux
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Les engagements de l’Équipe Hélène Roberge portent notamment sur 
l’amélioration de la réussite chez les garçons, l’importance d’assumer un 
leadership fort en éducation, l’optimisation des ressources financières, le 
rapprochement avec la communauté et les partenaires, le développement 
durable et  la gouvernance éthique.

« Les membres de mon équipe sont convaincus que l’école doit être un milieu de vie 
stimulant pour tous les élèves et les membres du personnel, et que l’offre de services doit 
être variée et répondre aux besoins des élèves. Nous sommes également convaincus 
qu’un dialogue constant avec les différents intervenants et partenaires, dont les parents au 
premier plan, permettra l’amélioration de notre système scolaire, malgré un contexte 
d’austérité », a indiqué Madame Roberge.

Parmi les actions énumérées dans le programme électoral de l’équipe, se trouvent, entre 
autres : promouvoir les actions contre la violence et l’intimidation à l’école; permettre et 
encourager la mise en place de projets particuliers répondant aux besoins exprimés par les 
milieux, incluant des projets particuliers non sélectifs; prôner un réinvestissement dans 
l’éducation publique et un ajout de ressources afin de favoriser la réussite des élèves; 
établir des partenariats qui favorisent la réussite des élèves; assurer l’équité budgétaire 
entre les écoles; trouver de nouvelles sources de financement afin de dégager des marges 
de manœuvre; intensifier les représentations politiques pour faire connaître les besoins des 
écoles; faire une consultation large pour le plan stratégique 2015-2020; etc.

Le programme électoral de l’Équipe Roberge est disponible au 
https://sites.google.com/site/equipeheleneroberge. (OW)
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André Besner

« Pour une meilleure éducation, il faut une meilleure gestion », c’est ainsi 
que le candidat à la présidence de la Commission scolaire des Patriotes, 
André Besner, a lancé son programme électoral, la semaine dernière, dans 
lequel il dévoile ses six priorités.

S’il est élu, M. Besner s’engage à ceci : rembourser 100 % de sa rémunération 
de l’année 2015 pour contribuer au soutien aux élèves; créer une Fondation 
des Patriotes; rehausser le taux de diplomation; réaliser des partenariats avec 

André Besner veut mieux gérer 
les taxes
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les villes afin d’optimiser les ressources mutuelles; reporter et étaler le paiement des taxes; 
et former des comités participatifs de citoyens.

Concernant entre autres les partenariats avec les municipalités, M. Besner pense que « 
des économies d’échelle peuvent être réalisées en combinant adéquatement des 
ressources, tant matérielles qu’humaines ».

Pour aider les contribuables ayant un budget serré, le candidat veut développer l’option « 
de reporter le paiement de leurs taxes, et ce pour plusieurs mois, voire plusieurs années », 
par l’étalement des versements sur un an.

« Le Québec est lourdement taxé. Le gouvernement se lance dans des mesures 
d’austérité, ce que je comprends et que j’approuve. Mais il est essentiel de savoir quoi faire, 
comment le faire et de le faire avec des gestionnaires expérimentés et compétents, conclut 
M. Besner. Il y aura du changement, c’est inévitable. Dans le présent contexte, il est 
préférable que nous gérions nous-mêmes ce changement plutôt que de se le faire imposer. 
» (OW)
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Le Véhicube débarque à la Mosaïque dans le cadre de sa 7e Tournée Le Lait du Grand Défi 
Pierre Lavoie

Oriane Wion

Le Véhicube débarque à la 
Mosaïque
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L’École de la Mosaïque, à Saint-Basile, a eu la chance de recevoir la 7e 
tournée Le Lait du Grand Défi Pierre Lavoie, le 1er octobre dernier. Ce qui a 
rendu ce passage encore plus particulier pour les élèves, c’est que leur 
école était la première au Québec à lancer la tournée 2014-2015!

Tournée Le Lait du Grand Défi Pierre Lavoie

Pour la directrice de l’établissement, Lyne D’Auteuil, ce fut tout un honneur d’accueillir le 
Véhicube de cet événement de grande envergure. « Nous sommes très ravis que 
l’organisation du Grand Défi Pierre Lavoie ait choisi notre école, parce qu’il y en a qu’une 
centaine par année qui sont sélectionnées, raconte-t-elle. Aussi, ça donne aux élèves la 
chance de mieux comprendre les principes des saines habitudes alimentaires et de vie. Ils 
seront d’autant plus motivés de cumuler leurs cubes d’énergie au printemps prochain pour 
remporter le prix final. »

Tout ceci arrive à point pour l’école primaire dont la thématique 2014-2015 est « La 
Mosaïque, une école qui bouge! » Ce thème convient tant pour l’aspect sportif que souhaite 
accentuer l’école que pour l’agrandissement que connaît actuellement le bâtiment. « 
Chaque mois, les élèves en apprennent plus sur un sport en particulier (karaté, tennis, 
soccer, hockey, corde à danser, etc.), pour faire un lien avec notre thématique annuelle, 
d’expliquer Mme D’Auteuil. Mais aussi, les élèves seront appelés à bouger, en janvier 
prochain, avec l’accès à la nouvelle partie de l’école, laquelle permettra d’accueillir 75 
nouveaux enfants, ce qui représente 4 classes complémentaires aux 20 groupes actuels. »

Au cours de la journée de visite de l’équipe du Grand Défi Pierre Lavoie, les élèves ont 
participé à une séance de zumba, d’aérobie, et à des ateliers sur le sport et l’alimentation.
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Les frais aux parents varient d’une école 
l’autre 

Par Karine Guillet
Mercredi 15 octobre 2014 13:50:09 HAE

photo TC MEDIA

Gratuit l’éducation? L’Œil Régional a comparé les frais pour un élève de première année de six écoles 
différentes, dans cinq villes.

Un tableau comparatif des frais scolaires exigés aux parents.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Les écoles du Petit-Bonheur (Belœil) , Le Tournesol (Belœil), de l’Amitié (Saint-Jean-Baptiste), Saint-Denis (Saint-
Denis-sur-Richelieu), Georges-Étienne-Cartier (Saint-Antoine-sur-Richelieu) et de la Pommeraie (Mont-Saint-
Hilaire) ont été examinées de plus près. Les frais pour le matériel scolaire, la liste d’effets, le coût de repas et les 
frais de services de garde ont été examinés.

Matériel scolaire

Les listes d’effets scolaires pour la première année ont été comparées grâce au site Web de Bureaupro Citation. 
Les parents des villes retenues déboursaient en moyenne 67,50 $ pour équiper leurs enfants.

Avec 22 articles seulement, la liste de l’école Georges-Étienne-Cartier totalisait 51,88 $ plus taxes. À l’inverse, on 
demandait aux parents de l’école de la Pommeraie pas moins de 40 articles, pour un total de 77,40 $ plus taxes, 
soit 25 $ de plus que pour les parents de Saint-Antoine-sur-Richelieu.

Au chapitre des frais pour les cahiers d’exercices, les écoles oscillent toutes entre 65 $ et 75 $, sauf pour l’École 
de la Pommeraie, où l’on demandait aux parents de prévoir «environ 90 $» pour les cahiers d’exercices sur la liste 
scolaire. Le coût moyen des frais pour cahiers d’exercices à la première année était de 73 $.

Repas

C’est à Saint-Jean-Baptiste que le repas revient meilleur marché, alors que les repas du jour sont offerts à 4,25 $ 
pour un élève de la première année. Les élèves de l’école Saint-Denis ont pour leur part deux options, soit une à 
5,50 $ et l’autre à 6 $, tout comme ceux de l’école Le Petit-Bonheur. Selon la directrice de l’école de Saint-Denis-
sur-Richelieu, Nathalie Hébert, le repas comprend une entrée de salade ou de crudité, un plat principal (spaghetti 
ou repas du jour), un jus de fruit 100 % pur ou un lait ainsi qu’un dessert. À l’inverse, l’école George-Étienne-
Cartier n’a pas recours aux services d’un traiteur, mais compte plutôt sur la présence de micro-ondes. Un service 
d’aide est également à la disposition des familles en difficulté.

Gare aux retards!

À l’école Saint-Denis, les parents qui viennent chercher leur enfant au service de garde après 18 h devront 
débourser 7 $ pour quinze minutes de retard. Ce montant passe à 10 $ par tranche de 15 minutes à l’école Le 
Petit-Bonheur, montant qui grimpe à 15 $ du quart d’heure après un deuxième retard. À Georges-Étienne-Cartier 
et l’école Le Tournesol, on facture 5 $ pour cinq minutes de retard. Les parents d’élèves de l’école Le Tournesol 
qui arrivent après l’heure de fermeture à plus de trois reprises verront d’ailleurs les frais de retard doubler.

Les frais pour les élèves qui ne fréquentent pas le service de garde régulièrement d’une école à l’autre sont aussi 
variables. L’école Le Tournesol est celle qui offre ses services de garde au plus bas prix (12 $) alors qu’à l’école 
de l’Amitié, un parent pourrait débourser jusqu’à 15 $ par jour pour trois périodes.
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Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.

Page 2 sur 3Les frais aux parents varient d’une école l’autre | L'Oeil Régional

2014-10-16http://www.oeilregional.com/2014/10/15/les-frais-aux-parents-varient-dune-ecole-lautre



Actualités / Société

15 octobre 2014 - 17:00

Opinion du lecteur | Commission scolaire des patriotes: une situation 
préoccupante

Le 7 octobre dernier s’est tenu une Séance extraordinaire du Conseil des commissaires de la
Commission scolaire des Patriotes (CSP). Elle n’a pas duré très longtemps, car dès que le 
procès-verbal de la dernière réunion a été adopté, un des commissaires présents (membre de
l’équipe Hélène Roberge) s’est empressé de quitter la salle et le substitut de Mme Roberge, 
qui était absente, a aussitôt levé l’assemblée, faute de quorum.

On aurait pu croire qu’il y avait là une volonté claire de ne pas permettre au public de
s’exprimer, vu que le seul point qui restait à l’ordre du jour était précisément la parole au 
public. Pourtant, la parole au public est un élément important de la démocratie scolaire, et la
démocratie est une valeur importante pour la CSP. C’est du moins ce que laissait entendre 
Mme Roberge dans le journal de Chambly du 14 septembre 2014 : « L’éducation publique 
nous appartient comme citoyen », disait-elle en invitant les gens à aller voter. C’est vrai qu’il 
est important d’aller voter, il est important aussi que des candidats se présentent comme 
commissaires, mais que dire du droit de s’exprimer du public, des parents ? Pour être allé
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plusieurs fois aux séances des commissaires, je n’ai pas souvent constaté un grand intérêt 
pour les préoccupations des citoyens. J’y ai plutôt vu des commissaires les yeux rivés sur 
leurs tablettes, l’air blasés.

Néanmoins, la tenue de cette séance extraordinaire du Conseil des commissaires nous a
permis d’avoir accès aux procès verbaux des deux dernières rencontres, qui soulèvent
quelques questions :

• Dans le p.v. du 23 septembre, le thème du point 6.3, est la rémunération des commissaires 
membres du Conseil actuel et futur. Elle serait affectée par un décret émis par le ministère. Ce 
décret (no. 707-2014), entré en vigueur le 1 juillet 2014, modifie l’enveloppe globale de 
rémunération du Conseil. Le point 6.3.1. aborde la question du salaire des commissaires actuels 
et le point 6.3.2 celui des futurs commissaires. Ce qu’on peut deviner, c’est que les commissaires 
ont décidé de ne pas appliquer le décret tel qu’émis par le ministère, puisqu’ils ont choisi de fixer 
une structure de rémunération. Pourquoi ? Se sont-ils versé un salaire additionnel, alors qu’ils 
coupent dans les services aux élèves ? La question se pose, en ce temps de coupures. Le vote 
n’était pas unanime et un commissaire, Richard Bourgouin, a jugé le point assez important pour 
voter contre et inscrire sa dissidence. On aurait pu voir un peu plus clair dans cette histoire si 
l’annexe au procès-verbal, dans laquelle se trouve la structure de rémunération, avait été rendue 
publique en même temps que le p.v., mais la CSP a préféré garder cette information secrète. On 
aimerait savoir pourquoi.

La lecture des procès-verbaux du Conseil des commissaires manque certes beaucoup de
poésie, mais on y apprend parfois des choses intéressantes, notamment :

• Dans le procès verbal du 2 septembre 2014 : le fameux plan de redressement de

5 160 000$ a été adopté le soir même où un parent a profité de la parole au public pour 
exprimer des inquiétudes quant au respect des encadrements concernant l’aide aux 
devoirs dans les écoles de la commission scolaire. Madame Roberge lui a répondu que 
la commission scolaire n’adopterait pas d’encadrement à ce sujet, mais que « la loi et le 
Règlement applicables en cette matière doivent être respectés ». Cela quelques 
minutes avant d’adopter la résolution qui allait mettre fin à l’aide aux devoirs. On parlera 
ensuite de la transparence de la commission scolaire et du respect des parents ! Les
détails de ce plan n’apparaissent pas au procès-verbal, mais encore une fois, le même 
commissaire, Richard Bourgouin, a tenu à inscrire sa dissidence face à ce plan de 
redressement. J’aimerais bien savoir ce qu’il aurait eu à proposer et si Mme Roberge 
aurait été prête à l’entendre, pour trouver des solutions qui auraient moins affecté les 
services aux élèves.

• Dans le procès verbal du 6 mai 2014 : la Commission scolaire des Patriotes est propriétaire d’un 
bâtiment situé au 790, boul. Quinn, à Longueuil. Bâtiment qu’elle loue, évidemment, puisque la 
CSP ne va pas jusqu’à Longueuil. Or, ce bâtiment est évalué, par la ville de Longueuil, à 3 637 
400,00$. Je ne savais pas que la mission de la commission scolaire était de gérer des 
immeubles ! Quand on sait que les bâtiments se vendent généralement bien au-dessus de 
l’évaluation municipale, on peut imaginer qu’en le vendant, on aurait pu protéger les services aux 
élèves. Le 4 septembre dernier, dans le journal la Seigneurie, Madame Roberge affirmait qu’il 
allait falloir couper des services aux élèves, mais qu’elle avait « tout fait pour que çà fasse le 
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moins mal possible ». Nous avons maintenant de bonnes raisons d’en douter. Le 2 octobre, 
Madame Roberge disait, dans l’Oeil Régional, que le gouvernement préférait « donner priorité à 
son objectif de déficit zéro plutôt qu’à l’éducation. » Eh bien, Madame Roberge préfère gérer des 
immeubles hors territoire que d’offrir des services aux élèves ! Espérons qu’on ne perd pas 
d’argent avec cette location, considérant les frais d’entretien.

On pourrait sans doute poursuivre la lecture indéfiniment et il en résulterait plus de questions
que de réponses. On constate finalement que ni la présence aux Séances publiques du
Conseil des commissaires, ni la lecture des procès-verbaux ne peuvent nous renseigner 
vraiment sur ce qui se trame à la CSP. En réalité, les séances publiques sont là pour donner
une apparence de transparence, mais les dossiers sont discutés à l’avance, dans des séances 
de travail à huis clos et les documents résultants de ces rencontres ne sont pas accessibles 
au public. En outre, quand des sujets sensibles sont à l’ordre du jour, le Conseil ne se gène 
pas pour décréter un huis clos en pleine séance publique. Finalement, les discussions des
commissaires ressemblent à un langage occulte, qui se reflète dans les procès-verbaux, et les 
citoyens peuvent toujours rêver à la transparence. Il est plus facile de savoir ce qu’il se passe 
à l’Assemblée Nationale ou à la Chambre des Communes qu’à la commission scolaire, qui 
pourtant devrait être plus près de nous !

Richard Bull

Résident de St-Bruno et parent concerné
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